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Protokoll  
 
57. Sanierungsbeirat AZ- und Sanierungsgebiet Wilhelmstadt 
 
Teilnehmer:    Frau Brandl, BA Spandau  
   Frau Schröder, BA Spandau  
   Herr Rinke, BA Spandau  
   Herr Wiemken Geschäftsstraßenmanagement  
   Herr Wilke, KoSP 
   Frau Tennert-Guhr, KoSP  
   Herr Meyer, Stadtteilvertretung 
   Herr Schaffelder, Wilma  
     
Ort:   Stadtteilladen Adamstraße 39   
 
Datum:   05. Oktober 2016, 17:15 Uhr bis 18:50 Uhr 
 
 

TOP 0:     Abstimmung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird im Punkt 5 (Bürgerbeteiligung und Öffentlichkeitsarbeit) um  
das Thema Zusammenlegung STV und Sanierungsbeirat ergänzt.  
 
TOP 1:     Anmerkungen zum Protokoll der 56. Sitzung am 07.09.2016 
 
Die Anmerkungen zum Protokoll wurden von KoSP aufgenommen. Sie werden eingear-
beitet und das überarbeitete Protokoll wird versandt.   

 

TOP 2:   Aktuelles vom Sanierungsgeschehen und aus dem Quartier  

Pfarrer Jacobi  

Für Pfarrer Jacobi wird am 09.10.2016 ab 16 Uhr ein Abschiedsfest im Gemeindesaal 
der Melanchthonkirche gegeben. Herr Meyer regt an, im eine Karte oder ein Abschieds-
geschenk zukommen zu lassen.  

Adamstraße  

Herr Meyer merkt an, dass in der Adamstraße nach den Leitungsarbeiten auf dem Geh-
weg Poller gesetzt wurden.  Diese wurden wohl aufgestellt, um das Pflaster der Gehwe-
ge vor parkenden Autos zu schützen. Sinnvoller wäre jedoch die Aufstellung von Fahr-
radbügeln gewesen. Herr Wilke will beim Fachamt nachfragen, ob ein Austausch mög-
lich ist.  

Fußweg Jägerstraße  

Der Gehweg in der Jägerstraße besteht zu Teilen aus Kleinsteinpflaster. Der Gehweg 
wird von vielen Senioren mit Rollatoren benutzt, für die das Pflaster sehr ungeeignet ist. 
Gehwegplatten wären besser. Frau Schröder fragt erneut beim Fachamt nach, ob ein 
Austausch möglich ist.  

Volksbank Adamstraße  

Herr Meyer berichtet, dass derzeit Briefe an die Kunden der Volksbank mit der Aufforde-
rung verschickt werden, ihre Schließfächer zu lehren, da die Bank am 31.12.2016 
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schließt. Damit geht die letzte Bank in der Wilhelmstadt. Evtl. bleiben die Automaten 
erhalten.  

 
TOP 3:    AZ-Förderprogramm 
 
Sporthalle Christoph-Földerich-Grundschule  

Das Vorhaben ist in der Planung auf über 5 Mio. Euro Baukosten gestiegen. Damit ist 
als Prüfbehörde auch SenStadtUm (Abt. Z MH) einzuziehen. Der dort zuständige Prüfer 
hat bemängelt, dass das durch den Bezirk erstellte Bedarfsprogramm seinerzeit von 
einer 2-teiligen Sporthalle ausgeht. Benötigt und gebaut werden soll aber eine 3-teilige 
Sporthalle. Das Bedarfsprogramm muss daher auf eine 3-teilige Sporthalle angepasst 
werden. Dies bedeutet eine zeitliche Verzögerung des Baubeginns von 6 bis 10 Mona-
ten.  

SJC Wildwuchs  

Die bezirkliche Begründung zu den in der BPU ermittelten Mehrkosten steht noch aus, 
soll aber in der kommenden Woche an SenStadtUm übergeben werden können. Danach 
wird entschieden, ob die Planungen angepasst werden müssen oder so bleiben können.  

Programmplanung und Förderanfragen 2017 

Derzeit werden die Förderanfragen für 2017 erarbeitet. Zunächst geht es hauptsächlich 
um die Finanzierung von bereits laufenden Projekten (z. B. Kostenerhöhung Umbau 
Pichelsdorfer Straße).  

Es werden außerdem Mittel für neue Projekte beantragt:  

- Planungsmittel für den Altarm der Havel  
- Aufstellung Freybrückengeländer  
- Kita Hoppetosse  

Herr Meyer regt an, dass die Programmplanung in der STV vorgestellt werden sollte. 
Dies ist nach dem Fördergespräch bei SenStadtUm, das im November stattfindet, sinn-
voll in der Sitzung am 07.12.2016 möglich.   

Durchwegung Jägerstraße  

Frau Schröder informiert, dass die Bauarbeiten zum 2. BA am 17.10.2016 starten.  
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TOP 4:    Geschäftsstraßenmanagement 
 
Adventskalender und Weihnachtsaktionen 

Auch in diesem Jahr gibt es wieder einen lebendigen Adventskalender in der Wil-
helmstadt. Es werden 28 Veranstaltungen stattfinden. Die Eröffnung ist bereits am Sonn-
tag, den 27.11.2016 (1. Advent). Ab dem 1. Dezember findet täglich um 17 Uhr eine 
Aktion in wechselnden Läden statt. Zur besseren Bewerbung wird derzeit überlegt, ob 
eine Anzeige mit dem gesamten Veranstaltungsprogramm im Volksblatt (Spandau Süd) 
geschaltet wird bzw. die Verteilung der Wilma auch in Gatow und Kladow erfolgt.  

Ein Rätsel wird es aufgrund der mangelnden Teilnehmerzahlen aus den Vorjahren und 
dem vergleichsweise hohen Aufwand in diesem Jahr nicht geben.  

Auf dem Metzer Platz und auf dem Földerichplatz werden wieder beleuchtete und deko-
rierte Weihnachtsbäume aufgestellt.  

Die Gewerbetreibenden beteiligen sich mit kleinen Weihnachtsbäumen an der Dekorati-
on der Straße.  

Fortbildungsangebote  

Am Mittwoch, dem 12. Oktober bietet das GSM eine Fortbildung zum Thema „Verkaufs-
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training – emotionales Verkaufen“ an. Diese findet zeitglich mit der Sitzung der AG Ver-
kehr im Stadtteilladen statt. Die AG Verkehr wird sich daher im Büro 1 zusammensetzen.  

Wilhelmstadtplan  

Der Entwurf der Vorderseite liegt vor. Anmerkungen hierzu können noch abgegeben 
werden. Zudem wurden rund die 250 Einträge für die Rückseite erfasst und kategorisiert. 
Diese werden derzeit durch die Auftragnehmerin ersetzt.  

Es wird angeregt, den Stand des Planes mit aufzunehmen.  

 

TOP 5:    Öffentlichkeitsarbeit  

Veranstaltung Abhängung Weißenburger Straße  

Es wird sich darauf verständigt, den Termin zur Information über das Vorhaben zur Ab-
hängung der Weißenburger Straße erst Anfang 2017 stattfinden zu lassen.  

Zusammenlegung der Sitzungen der STV und des Sanierungsbeirats  

Es liegt ein Antrag in der STV vor, die Sitzungen zukünftig gemeinsam abzuhalten. Sei-
tens der Steuerungsrunde wird das kritisch gesehen, da es sich um zwei unterschiedli-
che Gremien mit unterschiedlichen Intentionen handelt.  

Herr Meyer bittet in diesem Zusammenhang darum, die Protokoll des Sanierungsbeirats 
zeitnaher zu übersenden.  

Es wird darauf hingewiesen, dass der Sanierungsbeirat jederzeit für Gäste geöffnet wer-
den kann. Herr Meyer wird das so in die STV weitergeben.  

Baumkonzept Pichelsdorfer Straße  

Das Konzept ist noch nicht fertig. Mit dem beauftragten Büro ist auch eine öffentliche 
Vorstellung der Ergebnisse vereinbart. Herr Meyer wird darum gebeten, in der STV zu 
fragen, in welcher Sitzung der STV dies zeitlich passt.  

 

TOP 6:    Sonstiges  

Briefkasten für die STV 

Herr Meyer berichtet, dass hierüber in der STV noch diskutiert wird.  

Food Assembly  

Es konnte noch nicht mit dem Rechtsamt über den weiteren Umgang mit der Food As-
sembly gesprochen werden.  

 

TOP 7:    nächste Termine 

 58. Sanierungsbeirat am 02.11.2016 um 17:00 Uhr im Stadtteilladen 
 59. Sanierungsbeirat am 07.12.2016 um 17:00 Uhr im Stadtteilladen  
 60. Sanierungsbeirat am 04.01.2016 um 17:00 Uhr im Stadtteilladen  

 

Linda Tennert-Guhr  

KoSP GmbH 

07.10.2016 

 

Kopie:  alle Gesprächsteilnehmer per E-Mail    

Akte: Sanierungsbeirat Wilhelmstadt 
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